

# EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año XXII

Edición de la tarde

Núm. 5.333

## LOS PRELADOS

No há mucho el obispo de Victoria dirigió en San Sebastián a los soldados que iban a salir para la guerra una como proclama, donde entre otras cosas les dijo: «Si os toca perder en el combate, el cielo os deparará la bienaventuranza que espera al verdadero creyente.» ¿Habrá observado el buen obispo que con estas palabras se hizo eco del Corán y no del Evangelio? Es el Corán el que promete el cielo a los que mueren por su ley en batalla. El Evangelio, ¿dónde?

«No creáis muertos, dice el Corán, a los que hayan sucumbido peleando en los senderos de Dios: junto a Dios viven y de Dios reciben su aliento.

«Llenos de gozo por los beneficios de que Dios los ha colmado, se regocijan de que estén al abrigo de temores y penas los que siguen sus huellas y no los han aún conseguido.»

Creed en Dios y en su apóstol, dice en otro capítulo, pelead en las sendas de Dios, sacrificad vuestros bienes y vuestras personas. Perdonará Dios vuestros agravios y os introducirá en los jardines por donde van abundantes ríos. Viviréis eternamente en moradas encantadoras. Inmensa será vuestra ventura.»

¿En qué capítulo de los Evangelios hay versículos análogos? En otras religiones se prometía aún el cielo a los que muriesen combatiendo; más ¿quién no las execra? Prometíalo la de los antiguos mejicanos, que decía al hombre nacido para la guerra, y le evaba al que en ella moría a las regiones del sol, regiones pobladas de frondosas alamedas y encantados jardines, donde pájaros de brillantes plumas respiraban incesantemente aire perfumado por bellas y olerosas flores. Eran

aún esos pájaros almas de guerreros que cuatro años después de desprendidas de sus cuerpos habían pasado por tan rara metamorfosis. ¿Tenía tampoco esa religión alguna semejanza con la del Evangelio?

Era religión de guerra la de los mejicanos, es religión de guerra la de Mahoma y es religión de paz la de Cristo. Quiere la de Cristo que amemos a nuestros enemigos, hagamos bien a los que nos aborrezcan y oremos por los que nos persigan y calumnien. Proscribe la pena del talión, quiere que presentemos la mejilla derecha al que nos abofeteó en la izquierda y ordena que dejemos la capa al que ponga pleito sobre nuestra túnica. ¡Que majadra con esa mansedumbre con la conducta de nuestros prelados! Ante sus palabras y sus actos es para puesto en duda si son los sacerdotes de Cristo o los del Antecristo. Se los ve como empeñados en ponerse en contradicción con el Evangelio. Son cuando menos los fariseos de la época. Si Cristo volviera los arrojaría de seguro del templo.

19 setiembre 1896.

FRANCISCO PI Y MARGALL.

## La toma de Erzindjan y los armenios

(Servicio de «EL AUTONOMISTA»)

Ha sido, por desgracia, un poco tarde, pero al fin, Erzindjan, la Nancy del Asia Menor, como dijo un día Victor Verard, ha caído en poder de los rusos, sufriendo con ello un golpe de muerte Turquía y coronando así la conquista de Armenia.—Viene tarde, decimos, la ocupación de la plaza, porque ya no es posible evitar el mal que los turcos han consumado en aquel triste país. Cuantos atropellos pueden concebirse, cuantas matanzas puedan imaginarse, ha cometido

allí Turquía, bajo la alta dirección y con la manifiesta complicidad de Alemania, cuya prensa, cuya embajada en Constantinopla y cuyos consulados del Asia Menor han alentado aquella horrible carnicería, ante la cual, la humanidad entera se llena de horror.—El odio de Alemania hacia Armenia data de antiguo. M. René Pinon en un reciente estudio acerca de la «Supresión de las Armenias» demuestra que ese odio nació con el deseo pangermanista de hacer de Turquía el campo de expansión de la raza alemana, lo cual exigía la desaparición del pueblo armenio, que bien situado en un país muy montañoso y dominando todos los desfiladeros y llanuras por donde cruza el ferrocarril de Bagdad—la vía triunfal de Berlín al golfo pérsico—, podía constituir un obstáculo para el logro de las ambiciones germánicas.—Para evitar ese obstáculo, pensó Alemania realizar allí una historia paralela de reformas y de matanzas. Todos los días, desde 1894 a 1914, intentó aquellas y acometió estas. Un príncipe reinante, que antes de la guerra, era de la intimidad de Guillermo II y que, después, ha juzgado a Alemania como merece ser juzgada, puede ser testimonio de que el emperador le declaró un día que era partidario del exterminio de los armenios.—Un embajador, el barón de Wangenheim, que lo era en la corte de Constantinopla en 1914, fué el agente ejecutivo más entusiasta y más resuelto de la política teutona.

Los jóvenes turcos, llevados de la mano de Alemania, fueron el instrumento de que se valió ese embajador para poner en práctica tan horrible política. Las matanzas de armenia, organizadas metódicamente desde principios de 1915 son pues, obra de Alemania. De ella dependió que empezaran. A ella alcanza, por consiguiente, toda la responsabilidad. Las eje-

cuciones sumarísimas comenzaron en el mes de Enero y el 20 de Mayo se publicó el decreto ordenando la deportación en masa de los armenios, que salieron para Mesopotamia, pero no llegaron, porque a estos infelices se les vé salir de su país y no se sabe que entren en otro. Por el camino, se les dispara. Así han muerto millares de ancianos, mujeres y niños, sin que el corazón germano se haya movido a compasión ante las lágrimas de los ejecutados ni ante las súplicas o las amenazas de los ancianos, que en vano han intervenido tratando de evitar que se consumasen tales asesinatos. Alemania había concebido su plan de exterminio y ordenadamente lo ha venido cumpliendo. No se trataba de un choque entre dos razas enemigas, sino de la destrucción administrativa de una raza por otra. Las instrucciones de muerte salían de Berlín, llegaban a Constantinopla y descendiendo de escalón en escalón, iban a parar a las manos de los oficiales encargados de ejecutarlos. «Todo se hace—escribe René Pinon—con un orden admirable». Para evitar la infección, las ejecuciones se realizaban en despoblado. En día y a hora determinados se formaba a los desgraciados kurdos de nutridas caravanas sobre las que oían los gendarmes, destrozándolas a tiros y a golpes de machete. Después, se hacía la incautación del botín inventariándolo a capricho, y los inmuebles eran entregados a las fundaciones piadosas. El plan de Alemania era muy extenso. No se reducía solamente a aniquilar al pueblo armenio, sino que entraba en ella la destrucción de todas las razas enemigas de los turcos los caldeos, los sirios, los libaneses. La cuestión era hacer de Turquía la vanguardia del pangermanismo. «Nosotros detestamos a los armenios» declara ingenuamente un miembro de la embajada alemana en

# FUMADORES

SI QUEREIS CONSERVAR VUESTRA SALUD



pedid siempre

EL ACREDITADO

# PAPEL JORDA

Constantinopla. Y el bey Talaat comenta la matanza en estos términos: «Nosotros no somos crueles. Pero somos enérgicos».

Las tropas rusas, aunque tarde vienen a interrumpir esa energía. No es posible devolver la vida a esos 500.000 infelices a quienes la fuerza se la ha arrebatado, pero la presencia de los soldados del zar ha detenido la matanza que amenazaba con extenderse a otros pueblos. Del mal, el menos...

Frantz BUKOVAR.

## DE OLOT

Tal como se temía y a pesar de las continuas gestiones hechas por la alcaldía para que no estallara el conflicto obrero ya anunciado, hoy han dejado de trabajar los obreros de los talleres de estatuaria religiosa de los señores Vayreda Basols y C.<sup>ta</sup>, J. Mató y C.<sup>ta</sup> y José J. Sacrest y C.<sup>ta</sup>, siendo unos trescientos los que han secundado el paro.

El motivo de la huelga, es el no haber sido aceptadas por los patronos, las condiciones de aumento de salario presentadas por los obreros.

De los informes adquiridos, dedúcese que los trabajadores no desisten de sus pretensiones en absoluto, y los patronos por su parte, están dispuestos a no acceder, por considerarlas inadmisibles en las actuales circunstancias.

No obstante y ser general la huelga, en dichos establecimientos se trabaja en la sección de carpintería y continúan en sus puestos los encargados, directores y personal afecto a las oficinas de escritorio y embalaje.

Por ahora, el orden es completo y es de esperar que no se alterará en lo más mínimo.

Algunos obreros han salido ya para Barcelona y Vich en busca de trabajo en los talleres que de la misma clase que los de aquí existen en dichas localidades.

10 Agosto 1916.

## CRONICA

Los carabineros de Olot han aprehendido cuatro caballerías que se trataba de introducir a Francia.

En la casa de campo denominada «Can Sau» del término municipal de Massanas se declaró un incendio en cuatro pajares, propiedad de Jaime Bassi Gispert. El siniestro se cree fué casual. Las pérdidas se calculan en unas 450 pesetas.

La distribución de fondos de la Diputación provincial para el presente mes importa la cantidad de 68304'21 pesetas.

Ayer tuvo lugar el sepelio del cadáver del ex-depositario de Hacienda y tesorero de la sociedad Económica de Amigos del País, don Juan Bautista Palacios.

Presidieron el duelo, el Alcalde señor Llobet, el Delegado de Hacienda interino señor Sambrioc, el presidente de la Económica señor Pérez Xifra y el Rdo. don Conrado Dalman, pbro.

El acto constituyó una verdadera manifestación de duelo, prueba de las simpatías de que gozaba en esta ciudad el difunto.

Reiteramos nuestro más sentido pésame a su atribulada familia.

El Gobernador civil don Juan de la Prida ha visitado

## AGENCIA DE NEGOCIOS DE

Pedro Moret Danés y José A. Nogareda, Secretarios,  
y de la Sra. Vda. de Vila

Plaza de la Constitución, 2, bajos.—GERONA

Gestión y tramitación de toda clase de expedientes y asuntos civiles, militares y eclesiásticos en la provincia, Región y Madrid.

Representación de Ayuntamientos,

Fabricantes, Comerciantes, Sociedades y particulares.

Despacho de toda clase de licencias.

Habilitación de clases pasivas.

Cobro de Depósitos, fianzas, Abonarés y Resguardos de Ultramar, &

hoy al General Gobernador de esta plaza señor Ceballos.

Ayer mañana, a las nueve, a 15 millas del cabo de Creus, el vapor de la Compañía bilbaina Sota Aznar «Ganekogorta-Mendi» fué atacado por un submarino austriaco que le disparó un cañonazo, cayendo el proyectil a unos 50 metros de distancia del buque. Este continuó la marcha. El submarino que se había sumergido volvió a reaparecer a poca distancia del buque, ordenando el capitán y dos oficiales que detuviera la marcha so pena de hundirlo inmediatamente.

El capitán del buque español se atuvo a las órdenes conminatorias del comandante del submarino, deteniendo la marcha. Subieron a bordo del buque bilbaino el comandante y dos oficiales del submarino. La visita de inspección duró dos horas. El «Ganekogorta-Mendi» llevaba cargamento de carbón y grasas, aceites y comestibles para un mes. El buque desplazaba 4,500 toneladas, integrando la tripulación 24 hombres.

Después de la visita el comandante del submarino ordenó a la tripulación del buque español que lo abandonara. Cuando se alejaban los tripulantes del «Ganekogorta-Mendi», el submarino disparó tres cañonazos, hudiéndose el buque a los diez minutos.

El capitán del submarino dijo a los tripulantes del buque español que horas antes había hundido tres buques ingleses.

Los tripulantes del buque español llegaron a Port-Vendres y en el correo de ayer tarde pasaron por esta ciudad dirigiéndose a Barcelona.

Reina gran animación en la

vecina villa de Amer, en virtud de celebrar en los días 15, 16 y 17 del corriente, la Fiesta Mayor de aquella villa, la que promete ser muy lucida.

Manuel Rodríguez de Puigcerdá, se ha presentado al Cuartel de la Guardia Civil entregando una pistola Browning cargada que había recogido de un sujeto con quien estaba reñido, en el estanco de Alp.

Se encuentra enfermo de bastante cuidado nuestro distinguido amigo y correligionario don Fernando Turró de Fonteta, ex-diputado provincial.

Celebraremos su restablecimiento.

Nuestro estimado amigo y correligionario don Rafael Torroella de Port-bou se halla restablecido de la enfermedad que desde muchos días venía retenido en cama.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro amigo y correligionario don Benito Cors de la Sella y a don Pablo Serra del Pasteral.

Ayer se comentó mucho un escrito embozado y violento, contra el presidente de una sociedad aristocrática de esta ciudad, publicado en un semanario; dicese que la Junta directiva de la misma presentará querrela por injuria contra el autor de dicho escrito.

Han sido denunciados al juzgado de Amer don E. Masach Sauryals de Anglés y don Gil Garriga de Amer por reunir en la vía pública.

# CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DE

## Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(Enfermedades de la PIEL Y SÍFILIS)

(Enfermedades de los NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli 1, principal

Ayer el digno Gobernador civil de esta provincia, con la actividad que le caracteriza y merece generales aplausos de la opinión, personalmente detuvo una partida de obreros que clandestinamente trataban de pasar la frontera; para los cuales ha conseguido trabajo en

las obras de la Compañía de Madrid Zaragoza y Alicante.

Se asegura que en varios pueblos de la costa marítima de esta provincia hay personas dedicadas al suministro de bencina y petróleo para los submarinos alemanes.

### POR TELÉGRAFO, TELEFONO Y TELEGRAFÍA SIN HILOS

#### El nombramiento de Hindenburg

En el Figaro, escribe «Polybe»:

«El nombramiento de Hindenburg para el mando de todos los ejércitos del frente oriental, no es, en el pensamiento alemán, más que un progreso aún mayor hacia la absorción de Austria en el Imperio germánico.»

#### De La Batalla:

«Los alemanes consideran al mariscal Hindenburg como su mejor hombre de guerra. Han hecho del mismo una especie de fetiche y le presentan a la admi-

ración de las multitudes.

Y en el momento crítico que atraviesan en el frente ruso los austroalemanes, es él quien el Kaiser escogió para elevar la moral un poco desesperanzada de ciertas tropas.»

#### Del Giornale d'Italia:

«Es dudoso que el cambio en el alto mando austriaco pueda bastar para salvar los ejércitos de Francisco José.

Son tropas lo que haría falta a Austria, pues la estrategia de Hindenburg no podrá hacer milagros, máxime, cuando el insigne Brousiloff no tiene que

temer nada de la de su rival.

La esperanza de Hindenburg no persuadirá a los rumanos; no descorazonará a los rusos y terminará por no ser comprendida más que por el Estado Mayor austriaco y el pobre general Conrad.»

#### Los austriacos en retirada

Roma, 11.—La Tribuna recibe de la zona de guerra noticias diciendo que los prisioneros pasan de 15.000

La caballería y los ciclistas ocupan los puestos de los austriacos en retirada.

La batalla continúa favorable para los italianos en las dos alas.

#### Submarino alemán capturado

Manila, 10.—El Deutschland fué precedido por un submarino del mismo tipo pero fué capturado por los ingleses en la costa de Irlanda. Este submarino está actualmente en Inglaterra donde han sido internados los marinos y oficiales que estaban a bordo.

Las autoridades han conservado el hecho secreto por razones militares, pero los centros oficiales americanos han tenido de ello conocimiento.

#### Los desertores en España

Paris 11.—El Ministro de la Guerra publicó en los depósitos de tropas, que según un acuerdo de fecha 6 de Agosto con el Gobierno español los desertores refugiados en España serán conducidos a la frontera.

#### En el frente inglés

Londres 11.—Los alemanes estaban dispuestos a retirarse del frente inglés a mediados de Junio último. En el Cuartel

General tienen pruebas de ello.

El frente británico consume cada día 180,000 obuses de todos calibres.

#### Obuses de fósforo

Londres 11.—El corresponsal en el frente británico francés M. Beach Thomas telegrafía que el enemigo se sirve actualmente de obuses de fósforo cuyas heridas tardan mucho tiempo en curarse.

#### Frente ruso

Comunicado oficial del Estado Mayor ruso.

#### Petrogrado, 11 Agosto.—

Nuestras tropas que ocupan la orilla derecha del río Kopopets, desarrollaron su victoria aproximándose a la vía férrea de Monasteryzk-Nijniouve y de la embocadura del Zolotaialipa. En la región de Nyowenitze nuestros valientes elementos persiguiendo al enemigo, que se repliega en desorden, continúan avanzando; al Norte y al Oeste ocuparon en la dirección del Oeste la orilla derecha del río Bistriza, sobre la comunicación de las villas de Nadvorna y Stanislavoff. Nuestras tropas han ocupado la estación Chviplina, nudo de los ferrocarriles.

## Tartana en venta

Se vende en buenas condiciones una tartana nueva, ligera, sólida y elegante.

Dirigirse en esta redacción.

### TORNERIA DE MADERA DE

### TARRADELLAS HERMANOS

Movida con fuerza eléctrica

Mecedoras lona, sillas peanas, modelos para fundiciones y todo lo concerniente al Ramo para fábricas, ebanisterías y carpinterías.

Se tornean y marcan bolas de billar.

ACEQUIA 9.—GERONA Frente a la Energía Eléctrica de Cataluña.

## PLANCHADO MODERNO

Planchado mecánico de cuellos y puños  
Lavado especial - Doble duración

### TALLERES:

- Subida S. Martín 1
- J. Oriol Carbó Ptería 30
- La Canastilla de Oro, Rbla. Libertad
- Luisa Sureda (Mercería) Progreso
- Pedro Florá (Alpargatería) Rbla. Verdaguer
- Enriqueta Plá, Lorenzana

### REPRESENTANTES.

### GERONA

## HOTEL DEL COMERCIO

Antes San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

**D. Joaquín Nicolatzi**

## EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas  
más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

# Aurora

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

**INCENDIOS**

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Fuenciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

**CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO**

DE

**José Gómez Mirla**

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonares y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Berrerias Viejas 4, GERONA. \ Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

# Wertheim

Máquinas para coser, bordar  
y hacer calceta

**CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS** montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

**ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



Enseñanza de coser y bordar GRATIS

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. Entrada libre. Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS

## LA HERNIA

Y EL

**VENDAJE CONTENTIVO TORRENT**

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trecadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

**VICENTE TORRENT**

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO

Sda. 5. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se da gratis.

construcción y reparación de toda clase de aparatos :

Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196

